
Was gefällt den Teilnehmern am 1. Zertifikatskurs 
 

„Nachhaltige Entwicklung ländlicher Räume“ 
 

besonders gut? 
 
 
 
 
Die Idee dieses Regionalentwicklungs-Kurses mit einem ganz anderen Ansatz ist 
klasse. Die kompetente Kursleitung hat eine großer Nähe zu den 
KursteilnehmerInnen. Die gut erreichbaren Seminar-Orte haben eine 
angenehme Atmosphäre, nette MitarbeiterInnen, sowie gutes Essen und saubere 
Zimmer.    

 
Ralph Böhlke, Berater für Ethical Finance & Social Enterprises 
 
 
 
Sehr dichte, wichtige Informationen auf der Höhe der Zeit. Top-Referenten, in 
sehr angenehmer Atmosphäre und schöner ländlicher Umgebung. Meine 
Erwartungen wurden voll erfüllt. 

 
Elisabeth Faller, Vorstand Volksbank Gmünd/Kärnten 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Gut finde ich den Ansatz, das Wissen, die Sichtweise und Erfahrungen der 
Referenten und der Teilnehmer über Abendveranstaltungen und ein Kursbuch 
der breiten Öffentlichkeit zukommen zu lassen. 

 
Christian Gruber, Zahnarzt und Softwareentwickler 
 
 
 
Nachhaltige Entwicklung ländlicher Räume ist mir ein Herzensanliegen. Im 
Zertifikatskurs finde ich geballte Informationen von hoch qualifizierten 
Praktikern. Es ist motivierend und inspirierend mit Gleichgesinnten 1 Jahr 
kontinuierlich zusammen zu sein. 

 
Josef Hoffmann, Marken – und Unternehmensentwickler 
 
 
 
Mir gefallen besonders die Stimmung und der Pioniergeist des Kurses. Die 
Auswahl der Referenten ist gut gelungen, vielseitige Themen wurden fachlich 
fundiert beleuchtet. Die Basismodule schaffen eine gute Grundlage für die 
vertiefenden Fachmodule.    

 
Claudia Hornung, Dipl. Geografin & Freiberuflerin 
 
 
 
 
 



Der Zertifikatskurs war von Anfang an gut strukturiert, professionell organisiert 
und geleitet. Zwischen den Kursteilnehmern, die  aus unterschiedlichen 
Regionen, beruflichen Bereichen kommend alle ein gemeinsames Ziel verfolgen, 
schweißte sich sofort eine nette Gruppe zusammen, die sich durch gegenseitigen 
Gedankenaustausch bereichert. 

 
Anneliese Kiermaier, Angestellte Umweltberatung, Freiwilligen-Koordinatorin Agenda21 
 
 
 
Die Offenheit der Kursleitung für Anregungen und Modulergänzungen und die 
konkrete praktische Umsetzung der Inhalte im Kurs -  z.B. durch Bezahlen mit 
Regiogeld, eine Begleitung und lfd. Berichterstattung in den Medien - machte 
diesen besonders lebendig.  

 
Kuno Kübler, Umweltschutzingenieur 
 
 
 
Besonders gut gefallen haben mir die ersten beiden Grundlagenmodule, 
wodurch viele neue Gesichtspunkte in meine Überlegungen und 
Argumentationen eingeflossen sind. Die Dichte der Informationen bereitet mir 
keine Probleme. Das Arbeitsklima und die Betreuung waren sehr gut.  

 
Martin Lippl, Industrieinformatiker 
 
 
 
 



Der Kurs führt Menschen aus unterschiedlichen Berufen und Erfahrungen 
zusammen, die sich über Nachhaltigkeit und Regionen austauschen wollen. Pro 
Wochenende wird ein Schwerpunkt erarbeitet und ist damit für berufstätige 
Personen leistbar.  

 
Richard Rihl, beratender Betriebswirt 
 
 
 
Gefallen hat mir der lockere und kooperative Umgang innerhalb der Gruppe im 
Kurs, sowie das schnelle Eingehen auf teilnehmerspezifische Fragen und 
Probleme durch die Kursleitung und Teilnehmer.   

 
Ralph Ritter, Maurer und Meliorationsingenieur 
 
 
 
Der Kurs beleuchtet aus der „Nachhaltigkeitsperspektive“ schwerpunktmäßig die 
großen Themen und Probleme unserer Zeit. Wer um Ansätze für eine bessere 
und verantwortungsvollere Politik ringt, wird hervorragend bedient und kann 
aus dem reichhaltigen Angebot der Wissensvermittlung für seinen Interessens- 
und Tätigkeitsbereich schöpfen. 

 
Jeanette Schaberl, kommunal-und parteipolitisch engagiert 
 
 
 
 



Ich bin zutiefst davon überzeugt, dass sich Herausforderungen wie Klimawandel, 
Finanzkrise und demografischer Wandel im ländlichen Raum nur durch neue 
sozialökonomische Ansätze lösen lassen. In einem sehr gut organisierten 
Zertifikatsstudiengang vermitteln hierzu hochkompetente Dozenten aus ganz 
Deutschland kompaktes Grundlagenwissen. Ein lernfreundliches landschaftlich 
reizvolles Umfeld beflügelt das praxisnahe Lernen aus innovativen 
Lösungsmodellen. Besser geht´s kaum. 

 
Stefan Schulte, Ökologe, Regionalmanager, Mitbegründer der Grünen 
 
 
 
In einzigartiger Weise beschreitet dieses Studium neue Wege. Es bringt 
zusammen, was zusammengehört – ein breites Themenspektrum, interessante 
Menschen und begeisternde Visionen. Für mich besonders wichtig – die 
Menschen. Menschen, die unser Leben gestalten; Theoretiker und Praktiker 
gleichermaßen. Im Spannungsfeld dessen liegt der Reiz dieses Kurses. 

 
Dominik Sennes, Coach und Organisationsentwickler St. Leonhardsquelle 
 
  
 
 
 
 


